

# 40 années d'innovations

mars 2022 - n°98



Des rencontres, des échanges, des histoires... en quarante ans nous en avons accumulé ! Quatre décennies de lutte pour une vision de l'organisation des soins de santé en Belgique, peut-être même pour une vision de l'organisation du monde en filigrane. Peu d'entre nous s'en souviennent : le mouvement des maisons médicales est né sur un conflit. Une histoire de grève, de piquet, de rencontre avec les syndicats et de participation des patients. Si l'idée des maisons médicales naît sur les cendres d'une bataille, la Fédération des maisons médicale naît quant à elle sur la volonté de se rassembler, de se rencontrer entre soignants qui partagent une vision, un idéal de soins de santé que l'on retrouve dans la Déclaration d'Alma-Ata, soulignant en 1978 la nécessité d'une action urgente de tous les gouvernements, de tous les personnels des secteurs de la santé et du développement ainsi que de la communauté internationale pour protéger et promouvoir la santé de tous les peuples du monde.

## [EDITO](#)

[Fanny Dubois](#)

## [Introduction](#)

[Rudy Pirard](#)

## [De A à Z, histoire\(s\) du mouvement des maisons médicales](#)

La Fédération des maisons médicales fête ses 40 ans par la sortie d'un abécédaire historique et militant. Cette publication a donné lieu à un article (...)

*Pascale Meunier*

Ligne du temps

(Re)créer des espaces politiques

Tel est l'objectif des patients et soignants qui ont expérimenté l'outil « porteur de paroles », une technique d'animation en éducation permanente (...)

*Pauline Gillard*

L'histoire, un outil de formation

En engageant public, soignants, patients et partenaires à se situer sur une ligne du temps ou en évoquant des événements fondateurs du mouvement et (...)

*Sophie Bodarwé*

Rêves de santé

Le journaliste Matthieu Cornélis a interviewé une vingtaine de personnalités qui ont fait et font encore le mouvement des maisons médicales. Un (...)

*Pascale Meunier*

**Rêves de santé**

JACQUES MOREL

Premier secrétaire général de la Fédération, il s'y est impliqué durant une trentaine d'années tout en pratiquant la médecine générale dès la naissance (...)

**Rêves de santé**

NATACHA CARRION

Médecin généraliste durant une trentaine d'années à la maison médicale Bautista van Schowen à Seraing, elle a avant cela exercé son métier au Chili, (...)

**Rêves de santé**

RI DE RIDDER

Il a créé l'une des premières maisons médicales en Flandre, où il y a travaillé durant plus de vingt ans. Il a ensuite dirigé l'Inami, l'Institut (...)

**Rêves de santé**

MICHEL ROLAND

Il a créé l'une des premières maisons médicales à Bruxelles, mais cet amoureux des sciences dures a aussi développé des logiciels originaux qui ont (...)

## **Rêves de santé**

### **JEAN-MARIE LÉONARD**

Comme permanent syndical dans la région de Charleroi puis comme secrétaire fédéral au SETCa – le syndicat des employés des techniciens et des cadres –, (...)

## **Rêves de santé**

### **BRIGITTE MEIRE**

Infirmière, elle était au front lors des négociations des accords du non-marchand. Elle a ensuite œuvré à la création d'une délégation syndicale pour (...)

## **Rêves de santé**

### **MONIQUE BOULAD**

Médecin généraliste à la Docherie (Marchienne-au-Pont), elle raconte les débuts de la maison médicale La Glaise, l'état d'esprit de ses fondateurs et (...)

## **Rêves de santé**

### **PIERRE DRIELSMAN**

Médecin généraliste liégeois, il a participé à la conquête du paiement au forfait. Au début des années 1980, il est engagé à la maison médicale Bautista (...)

## **Rêves de santé**

### **BERNARD VERCRUYSSÉ**

Ses patients l'appellent Sakal docteur, docteur barbu en turc. Sa pratique durant quarante ans en maison médicale dans le quartier Nord de (...)

## **Rêves de santé**

### **ISABELLE HEYMANS**

Elle a travaillé comme médecin généraliste en maison médicale dans la région liégeoise et à la Fédération pendant seize ans. D'abord chargée de mission (...)

## **Rêves de santé**

### **CORALIE LADAVIÈRE**

Assistante sociale à la maison médicale Le Gué, elle a été ensuite secrétaire politique de la Fédération. Aujourd'hui, elle est échevine à la ville de (...)

## **Rêves de santé**

### RUDY PIRARD

Assistant social à la maison médicale du Laveu, à Liège, voilà quinze ans qu'il s'implique dans le secteur. Il a été le président de l'intergroupe (...)

#### **Rêves de santé**

### CLARISSE VAN TICHELEN

Économiste, elle a réalisé en 2019 une étude pour le compte de l'Institut wallon de l'évaluation de la prospective et de la statistique (IWEPS). Il (...)

#### **Rêves de santé**

### MICKY FIERENS

La Ligue des usagers des services de santé (LUSS) est une fédération qui rassemble des associations de patients en Belgique francophone et qui porte (...)

#### **Rêves de santé**

### HÉLÈNE DISPAS

Médecin généraliste à la maison de santé Potager, à Saint-Josse-ten-Noode, elle est également conseillère santé pour le parti Ecolo-Groen au parlement (...)

#### **Rêves de santé**

### ISABELLE DECHAMP

Les maisons médicales, ce sont des équipes pluridisciplinaires de médecins généralistes, kinés, infirmières, parfois dentistes ou autres spécialistes. (...)

#### **Rêves de santé**

### AUDE GARELLY

Il y a quelques années, la Fédération initiait un projet important, celui des critères de membres. Ceux-ci ont été actualisés, clarifiés et rendus plus (...)

#### **Rêves de santé**

### FANNY DUBOIS

L'actuelle secrétaire générale de la Fédération des maisons médicales chérit la Sécurité sociale, une Sécurité sociale cependant mise à mal, notamment par (...)

### Quels défis pour le mouvement ?

Depuis la création de la Fédération, le nombre de maisons médicales, de professionnels et d'usagers n'a cessé d'augmenter et le contexte politique, (...)

*Pauline Gillard*

**Rendez-vous en 2062 !**

L'histoire de la Fédération des maisons médicales ne se termine pas au quarantième chapitre.  
Que lui réservent les années à venir ? Quels sont les (...)

*Fanny Dubois, Pascale Meunier*